
онной безопасности, при 
нятые для АЭС. В так на
зываемых не обслуживае
мых, но освоенных поме
щениях установлена необ
ходимая аппаратура, и 
персонал здесь пребывает 
ограниченное время. В 
особо опасных необслужи
ваемых помещениях, та
ких, например, как цен
тральный зал, персонал не 
бывает вообще. В этих по
мещениях наблюдения ве
дутся через пробуренные 
скважины, с помощью ап
паратуры, заведенной ту
да. У нас ведется постоян-

— Артур Анварович, 
расскажите о своем цехе, 
о том, чем приходится за
ниматься вашим служ
бам?

— На наш цех возло
жены сложные обязаннос
ти. Обеспечиваем работу 
систем промтелевидения, 
контроля, диагностики. 
Контролируем температу
ру внутри блока, состоя
ние топливосодержащих 
масс, контролируем все 
виды работ. К этому еще 
можно добавить проведе
ние разведки в неосвоен
ных помещениях, обследо-

, ,М ы  бы первыми забили т р е в о г у ,  
если бы возникла опасность“

Н а ш  корреспондент  
беседует с началь ник ом  
цеха  радиаци он ног о  и 
технологического ко н 
троля  об ъекта  « У к р ы 
тие» П О  « Ч е р н о б ы л ь 
с к а я  АЭС Артуром 
КО РНЕ ЕВ ЫМ .

— По поводу объекта 
«Укрытие» сегодня в пе
чати говорится много. И, 
конечно, акцент делается 
на проблеме его безопас
ности. Артур Анварович, 
а каким видится «сарко
фаг» вам, человеку, бы
вавшему внутри этого 
сооружения практически 
каждый день?

— Объект «Укрытие» 
построен почти восемь лет 
тому назад. И за это вре
мя какого-либо случая, 
связанного с радиационной 
опасностью работающего 
там персонала, не произо
шло. Не было и аварий
ных ситуаций, способных 
повлиять на персонал, не 
говоря уже о тех людях, 
которые работают в 30-ки
лометровой зоне или про
живают в Украине. Хотя 
в первые годы на разру
шенном блоке велись боль
шие работы по расчистке 
проходов, монтажу обору
дования. А в настоящее 
время, спустя восемь лет, 
я  серьезной опасности не 
вижу. Ученые говорят 
только о каких-то гипоте
тических случаях.

Мы обстоятельно обсле
довали состояние строи
тельных конструкций. Не
которые специалисты до
пускали, что возможные 
подвижки этих конструк
ций могут повлиять на 
радиационную обстановку. 
Но такого не наблюдается. 
В печати порой говорят о

дырах, имеющихся в кро
вле. Не надо думать, что 
они возникли внезапно. 
«Саркофаг» никогда гер
метичным не был. Монтаж 
кровли велся дистанцион
ными механизмами. Про
изводить монтаж обычны
ми методами, например, 
как при строительстве жи
лого дома, не позволяла 
радиационная обстановка. 
Естественно, во время мон
тажа образовались неплот
ности. Контроль за радио
активными выбросами из 
них ведется постоянно. 
Выбросы там мизерные. 
Единственное, что было 
неприятно, — это попада
ние внутрь объекта воды. 
Поэтому решено было за
герметизировать кровлю. 
Конечно, строго говоря, 
это не герметизация, а  ра
боты по снижению попада
ния атмосферных осадков 
внутрь «Укрытия». Пер
вый этап работ завершен. 
Сейчас начинаем заключи
тельный этап. Замечу, что 
попадание влаги не влияет 
на радиационную обста
новку, как порой говорят 
и пишут, а прежде всего 
сказывается на вопросах 
диагностики и эксплуата
ции объекта. Попадающая 
влага влияет на электро
проводку, затрудняет про
ведение монтажа оборудо
вания.

— И все же, что можно 
сегодня сказать о радиа
ционной обстановке внутри 
«саркофага»?

— Об этом говорить 
однозначно нельзя. Надо 
учитывать, что в «Укры
тии» имеется несколько 
категорий помещений. В 
частности, в помещениях 
периодического пребыва
ния персонала выдержива
ются все нормы радиаци

ный радиационный кон
троль за персоналом, ра
ботающим в «Укрытии», и 
превышения установлен
ных дозовых нагрузок не 
было.

— Этому, видимо, спо
собствуют и профилакти
ческие мероприятия, про
водимые в «саркофаге»?

— Такие меры, как пы- 
леподавление в централь
ном зале и других поме
щениях, дезактивация сни
жают до минимума загряз
нение аэрозолями.

— А если перейти на 
язык цифр? Сколько, ска
жем, радиоактивных ве
ществ выбрасывает в ат
мосферу «саркофаг»?..

— Чтобы читателям 
было понятно, приведу 
сравнительные характери
стики. Выбросы «Укры
тия» поступают в трубу, 
общую с третьим энерго
блоком. Так вот они со
ставляют всего 3 процента 
всех выбросов ЧАЭС в ок
ружающую среду. При 
этом будем учитывать, что 
Чернобыльская станция 
имеет выбросы гораздо 
ниже установленных норм.

вание строительных кон
струкций, подготовку фо 
то- и видеоматериалов по 
«Укрытию». Первое и ос
новное наше задание — 
дозиметрический контроль. 
Мы обязаны не допустить 
лишних дозовых нагрузок 
на персонал, точно про
контролировать, чтобы лю- 
ди перемещались внутри 
«саркофага» по утверж
денным марш рутам, про 
ложенным группой раз
ведки.

С помощью промтелеви
дения ведем контроль за 
проводимыми работами и 
наблюдение за теми строй- 
конструкциями, которые 
по заключению специалис
тов требуют более прис
тального внимания. Обслу
живаем две системы диаг
ностики. Одну, под назва
нием «Финиш», эксплуа
тируем совместно с межве
домственным научно-тех
ническим центром «Укры
тие» Национальной акаде
мии наук Украины — на
шим научным руководите
лем. Вторая система, «Ш а
тер», в основном проводит 
наблюдения в централь

ном зале. Обе системы 
начали монтироваться в 
1986 — 1987 годах. Сей
час перед нами стоит за
дача их реконструкции.

— Сколько людей рабо
тает в вашем цехе?

— Всего у нас 130 че
ловек, половина из них 
работает непосредственно 
на блоке. Основные работы 
выполняем в дневное вре
мя. А оперативный персо
нал несет дежурство круг
лые сутки.

— Какова текучесть ка
дров?

— Очень маленькая. Хо
тя цех создавался тяжело. 
Скажем, ремонтников, 
специалистов по контроль
но-измерительным прибо
рам еще как-то можно бы
ло найти. А специалистов 
по радиационному контро
лю очень мало. Только 
часть персонала с большим 
стажем, работала на ЧАЭС 
еще до аварии. Принима
ем молодых ребят. К сво
им. обязанностям относят
ся очень хорошо. Готовим 
кадры дозиметристов на 
месте.

Вырастить хорошего 
профессионала-дозиметрис
та — дело нелегкое. Д о
зиметрист, как мне каж ет
ся, — это не профессия, 
а состояние души. Чтобы 
стать профессионалом, ему 
надо три-четыре года. А 
то и больше. Я начинал 
работать дозиметристом с 
17 лет, а по-настоящему 
освоил свое дело лет через 
десять.

— А не теряется ли с 
годами у профессионала 
острота восприятия опас
ности? Ведь, что ни гово
ри, а работать вам и ва
шим коллегам приходится 
не в тепличных условиях...

— На объекте «Укры
тие» работают люди. У 
каждого есть свой дом, 
семья. И мы не хотим се
бе навредить. Мы бы пер
выми забили тревогу, ес
ли бы возникла реальная 
опасность. Но профессио
нализм нам подсказывает 
и другое: радиации не на
до бояться. Ее надо ува
жать. А  это уважение про
является в точном выпол
нении правил, требований 
техники безопасности. 
В прочем, на этот счет 
очень емко высказался 
Игорь Курчатов, заметив 
однажды, что радиации не 
надо бояться, но и фамиль
ярничать с ней нельзя.

Записал 
Виктор КАПУСТА.


